

# REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 62 - Numéro 5-6 - Octobre-Décembre 2012

## SOMMAIRE

### RETOUR SUR LES SITUATIONS RÉVOLUTIONNAIRES ARABES

---

**Pour une sociologie des situations  
révolutionnaires.**

Retour sur les révoltes arabes  
*Mounia Bennani-Chraïbi, Olivier Fillieule* 767

**Réseaux dormants, contingence  
et structures.**

Genèses de la révolution tunisienne  
*Choukri Hmed* 797

**Trajectoires « révolutionnaires »  
en Tunisie.**

Processus de radicalisations politiques  
2007-2011  
*Amin Allal* 821

**Sur les sentiers de la révolution.**

Comment des Égyptiens « dépolitisés »  
sont-ils devenus révolutionnaires ?  
*Youssef El Chazli* 843

**La dynamique protestataire  
du Mouvement du 20 février  
à Casablanca.**

*Mounia Bennani-Chraïbi,  
Mohamed Jeggillaly* 867

**La structuration de la révolution  
yémenite.**

Essai d'analyse d'un processus en marche  
*Laurent Bonnefoy, Marine Poirier* 895

### LECTURES THÉMATIQUES

---

**Les soulèvements arabes dans les revues  
francophones**  
*Hervé Rayner* 915

**Misagh Parsa, *States, Ideologies,  
& Social Revolutions. A Comparative  
Analysis of Iran, Nicaragua  
and the Philippines***  
*Philip Balsiger* 920

**Ivan Ermakoff, *Ruling Oneself Out.  
A Theory of Collective Abdications***  
*Choukri Hmed* 923

**Bibliographie « Printemps arabe »**  
*Youssef El Chazli* 926

### VARIA

---

**Analyse et compréhension du vote  
lors des élections présidentielles de 2012.**  
L'apport de la géographie électorale  
*Michel Bussi, Jérôme Fourquet,  
Céline Colange* 941

## CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE APPROCHES HISTORIQUES DU POLITIQUE

Science politique/histoire.  
Conditions d'une hybridation  
*Paula Cossart, Emmanuel Taïeb* 965

### LECTURES CRITIQUES

Saisir les récits multiples d'une  
confrontation. Mondes de pensée,  
morale et politique en Europe et à Java  
*Laurent Willemez* 969

De la violence aux violences politiques  
*Olivier Ihl* 972

Quand polices et gendarmerie  
deviennent objets d'histoire  
*Arnaud-Dominique Houte* 976

« Ici on noie des Algériens ! » Retour  
sur l'élimination des « Français musulmans  
d'Algérie », en métropole,  
pendant la guerre d'Algérie  
*Éric Savarese* 979

D'un déplacement du regard.  
La controverse J. T. Gross sur la violence  
antijuive en Pologne  
*Paul Zawadzki* 982

La famille et la société civile comme enjeux  
politiques contemporains  
*Jérôme Minonzio, Anne Verjus* 986

### COMPOTES RENDUS

Nicolas Mariot, Claire Zalc, *Face à la persécution.*  
*991 Juifs dans la guerre*  
*Michelle Perrot* 990

Jeffrey K. Olick, Vered Vinitzky-Seroussi,  
Daniel Levy (eds), *The Collective Memory Reader*  
*Sarah Gensburger* 991

Hinnerk Bruhns, Patrice Duran (dir.), *Max Weber*  
*et le politique*  
*Philippe Raynaud* 992

Marc Joly, *Devenir Norbert Elias. Histoire croisée*  
*d'un processus de reconnaissance scientifique :*  
*la réception française*  
*Arnault Skornicki* 993

Friederike Günther, Angela Holzer, Enrico Müller  
(Hrsg.), *Zur Genealogie des Zivilisationsprozesses.*  
*Friedrich Nietzsche und Norbert Elias*  
*Catherine Colliot-Thélène* 994

Emmanuel Le Roy Ladurie, Daniel Rousseau,  
Anouchka Vasak (dir.), *Les fluctuations du climat.*  
*De l'an mil à aujourd'hui*  
*Jérémy Desarthe* 996

John M. Owen IV, *The Clash of Ideas in World*  
*Politics. Transnational Networks, States,*  
*and Regime Change, 1510-2010*  
*Thomas Brisson* 998

Christian Meier, *A Culture of Freedom.*  
*Ancient Greece and the Origins of Europe*  
*Jean Zaganiaris* 1002

Marios Costambeys, Matthew Innes,  
Simon MacLean, *The Carolingian World*  
*Alexandra Gallo* 1002

Jacques Le Goff, *Le Moyen Âge et l'argent.*  
*Essai d'anthropologie historique*  
*Damien de Blic* 1004

Duncan Kelly, *The Propriety of Liberty. Persons,*  
*Passions & Judgment in Modern Political Thought*  
*Charles Girard* 1005

Alessandra Petrina (ed.), *Queen and Country.*  
*The Relation between the Monarch and the People*  
*in the Development of the English Nation*  
*Antoine Mioche* 1006

Mark Bevir, *The Making of British Socialism*  
*Clément Desrumaux* 1007

Laurent Colantonio, Emmanuel Fureix,  
François Jarrige (dir.), « La souveraineté  
populaire. Expériences et normalisations en Europe  
(1800-1848) »  
*Samuel Hayat* 1008

Marie-Hélène Bacqué, Yves Sintomer (dir.),  
*La démocratie participative. Histoire et généalogie*  
*Marion Paoletti* 1009

Ian Tyrrell, *Reforming the World. The Creation*  
*of America's Moral Empire*  
*Audrey Célestine* 1011

Fernando Rosas, Maria Fernanda Rollo  
(coord.), *História da Primeira República Portuguesa*  
*Paula Cossart* 1013

Guillaume Sacriste, *La république des*  
*constitutionnalistes. Professeurs de droit*  
*et légitimation de l'État en France (1870-1914)*  
*Marc Milet* 1015

<b>Marie-Emmanuelle Chessel</b> , <i>Consommateurs engagés à la Belle Époque. La Ligue sociale d'acheteurs</i> <i>Michel Hastings</i>	1017
<b>Gisèle Sapiro</b> , <i>La responsabilité de l'écrivain. Littérature, droit et morale en France (19<sup>e</sup>-21<sup>e</sup> siècle)</i> <i>Liora Israël</i>	1018
<b>Laurent Kestel</b> , <i>La conversion politique. Doriot, le PPF et la question du fascisme français</i> <i>Emmanuel Taïeb</i>	1020
<b>Claire Mauss-Copeaux</b> , <i>Algérie, 20 août 1955. Insurrection, répression, massacres</i> <i>Abderahmen Moumen</i>	1022
<b>Jérôme Pozzi</b> , <i>Les Mouvements gaullistes. Partis, associations et réseaux. 1958-1976</i> <i>François Audigier</i>	1023
<b>Norman M. Naimark</b> , <i>Stalin's Genocides</i> <i>Catherine Gousseff</i>	1025
<b>John Hagan</b> , <i>Who Are the Criminals ? The Politics of Crime Policy from the Age of Roosevelt to the Age of Reagan</i> <i>Dan Kaminski</i>	1027
<b>Jean-Pierre Allinne, Mathieu Soula (dir.)</b> , <i>Les Récidivistes. Représentations et traitements de la récidive 19<sup>e</sup>-21<sup>e</sup> siècle</i> <i>Grégory Salle</i>	1030
<b>Susan J. Pearson</b> , <i>The Rights of the Defenseless. Protecting Animals and Children in Gilded Age America</i> <i>Christophe Traïni</i>	1031
<b>Richard Wolin</b> , <i>The Wind from the East. French Intellectuals, the Cultural Revolution, and the Legacy of the 1960s</i> <i>Boris Gobille</i>	1033
<b>Gyan Prakash (ed.)</b> , <i>Noir Urbanisms. Dystopic Images of the Modern City</i> <i>Héloïse Nez</i>	1034

<b>William G. Roy</b> , <i>Reds, Whites, and Blues. Social Movements, Folk Music, and Race in the United States</i> <i>Florence Tamagne</i>	1035
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------

<b>Fabio Di Giannatale (a cura di)</b> , <i>Escludere per governare. L'esilio politico fra Medioevo e Risorgimento</i> <i>Amélie Pinset</i>	1038
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------

<b>Stéphanie Latte Abdallah, Cédric Parizot (dir.)</b> , <i>À l'ombre du mur. Israéliens et Palestiniens entre séparation et occupation</i> <i>Karine Lamarche</i>	1040
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------

<b>Laurent Le Gall, Michel Offerlé, François Ploux (dir.)</b> , <i>La politique sans en avoir l'air. Aspects de la politique informelle, 19<sup>e</sup>-21<sup>e</sup> siècle</i> <i>Jean-François Bayart</i>	1042
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------

## **INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES** 1045

<b>Nicolas Offenstadt</b> , <i>L'historiographie - Michèle Cointet</i> , <i>Nouvelle histoire de Vichy (1940-1945) - Christine M. Philliou</i> , <i>Biography of an Empire. Governing Ottomans in an Age of Revolution - Sandra M. Gustafson</i> , <i>Imagining Deliberative Democracy in the Early American Republic - Karine Salomé</i> , <i>Je prie pour Carnot qui va être assassiné ce soir. Un attentat contre la République. 24 juin 1894 - Jean-Marc Berlière</i> , <b>Pierre Fournier (dir.)</b> , <i>Fichés ? Photographie et identification. 1850-1960 - Anne Carol</i> , <i>Physiologie de la veuve. Une histoire médicale de la guillotine</i>	
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	--

## **REVUE DES REVUES** 1049

## **RÉSUMÉS, ABSTRACTS** 1063

---

# ABSTRACTS RÉSUMÉS

---

Mounia Bennani-Chraïbi et Olivier Fillieule

**POUR UNE SOCIOLOGIE DES SITUATIONS  
RÉVOLUTIONNAIRES.  
RETOUR SUR LES RÉVOLTES ARABES**

Dans ce texte, nous défendons une approche réfutant tout causalisme et centrée sur les situations révolutionnaires. Une revue de la littérature sur les récentes « révoltes arabes » montre à quel point une telle orientation est rare. Nous proposons, à partir de là, de ne pas nous en tenir à la description des propriétés des situations révolutionnaires pour tenter de retracer les séquences d'action, définies comme des chaînes d'interaction complexes mais observables, conduisant – ou pas – à ces situations. À partir de la mise en regard d'un certain nombre de situations révolutionnaires dans la région, nous tentons d'identifier dans les événements qui y conduisent une série de processus relationnels et cognitifs. L'on peut ce faisant approcher les modes de transformation d'états propres aux situations révolutionnaires.

**REVOLUTIONARY SITUATIONS  
UNDER THE MAGNIFYING GLASS.  
ABOUT THE ARAB UPRISINGS**

In this paper, departing from a non causalist epistemology, we focus our attention on the study of revolutionary situations, instead of background conditions or revolutionary outcomes which, as a literature review on the “Arab uprisings” shows, have received the lion's share of research in the field. Furthermore we argue that one should move away from describing the recurrent properties of revolutionary situations to study the sequences of action – here defined as complex chains of interaction – which contribute to produce these situations. Based on a comparison of various cases in the MENA region, we identify a series of relational and cognitive processes which can able us to better understand how revolutionary situations are produced and develop.

Choukri Hmed

**RÉSEAUX DORMANTS, CONTINGENCE  
ET STRUCTURES.  
GENÈSES DE LA RÉVOLUTION TUNISIENNE**

Une enquête ethnographique dans la région de Sidi Bouzid, berceau de la révolution tunisienne de 2010-2011, permet de montrer que, contrairement à la plupart des analyses sur la question, on ne peut ni parler de « spontanéité » du mouvement révolutionnaire, ni, à l'inverse, rabattre ce dernier sur des « causes » structurelles et exogènes. Les entretiens menés auprès des protagonistes soulignent plutôt la présence de réseaux dormants formés par des militants politiques et syndicalistes, finement articulés à des mobilisations localisées de groupes plus faiblement politisés, et mobilisés à la faveur de facteurs en partie contingents. On montre ainsi les ressorts pratiques de la politisation et de la déssectorisation permettant tout à la fois le passage au politique de groupes hétérogènes et la remise en cause du régime.

**ABEYANCE NETWORKS, CONTINGENCY  
AND STRUCTURES.  
GENESIS OF THE TUNISIAN REVOLUTION**

An ethnographic fieldwork conducted in the region of Sidi Bouzid, the birthplace of the Tunisian Revolution of 2010-2011, shows that, contrary to most analyses of the issue, one can not speak of the “spontaneity” of the revolutionary movement, nor in contrast bind it strictly to structural and exogenous “causes”. Interviews with the protagonists rather emphasize the presence of abeyance networks formed by political activists and trade unionists, finely articulated with local mobilizations of less politicized groups that are mobilized partly because of contingent factors. The article describes the conditions and the practices of politicization and of the de-sectoring processes allowing at the same time the transition to politics of heterogeneous social groups and finally the challenging of the regime.

Amin Allal

**TRAJECTOIRES « RÉVOLUTIONNAIRES »  
EN TUNISIE. PROCESSUS DE RADICALISATIONS  
POLITIQUES 2007-2011**

Derrière un unanimité de façade, le moment révolutionnaire est vécu différemment et diverses dynamiques de radicalisation sont à l'œuvre. Si une majorité d'individus s'engagent sans être des opposants encartés, il faut éviter le piège de « l'immaculée contestation ». Pour cela, nous analysons d'une part, l'épreuve que constituent les protestations qui se multiplient depuis 2008 dans la Tunisie de « l'intérieur », et d'autre part, les contre-conduites qui se muent sous certaines conditions en contestation du régime. L'étude diachronique, basée sur des entretiens répétés depuis 2006, identifie les ressorts de ces mobilisations : situations socioprofessionnelles, sociabilités de quartiers et familiales, (en)jeux générationnels, mémoires des luttes passées et expériences de répression. Simultanément l'approche ethnographique révèle la part de contingence de ces implications dans un soulèvement populaire aussi intense que rapide.

**“REVOLUTIONARY” TRAJECTORIES IN TUNISIA.  
PROCESSES OF POLITICAL RADICALIZATIONS  
2007-2011**

Despite apparent unanimity among actors, individuals experience the revolutionary moment quite differently. Diverse dynamics of radicalization operate. In order to understand how a multitude of individuals who weren't in the opposition per se engage in collective action, one must avoid the “immaculate contestation” trap. Therefore I focus on 1/ increased engagement in contentious collective actions in the “inner Tunisia” since 2008, and 2/ emerging ambivalent counter-conducts among different social groups, that are transformed under certain circumstances into anti-regime protests. Throughout repeated interviews carried out since 2006, the diachronic study identifies these mobilizations' grounds fundamentals: socioprofessional situations, neighborhood and family sociabilities, generational stakes, past struggles' memories and repression experiences. Simultaneously, the ethnographic approach reveals how contingent are engagements in a both intense and fast-spreading uprising.

Youssef El Chazli

**SUR LES SENTIERS DE LA RÉVOLUTION.  
COMMENT DES ÉGYPTIENS « DÉPOLITISÉS »  
SONT-ILS DEVENUS RÉVOLUTIONNAIRES ?**

Les événements ayant secoué l'Égypte au début de l'année 2011, et ayant pris depuis le nom de « Révolution du 25 janvier », soulèvent de nombreuses questions. Parmi celles-ci, l'interrogation sur la participation massive d'une population considérée comme apathique ou dépolitisée est centrale. En effet, on peut penser qu'il n'y a rien de particulièrement « révolutionnaire » à voir des militants aguerris protester collectivement une énième fois. En revanche, élucider le passage à l'action de ces dizaines de milliers de personnes qui n'avaient jamais participé politiquement pose problème. Cet article tente de contribuer à la compréhension de ce phénomène à partir de l'étude localisée de la mobilisation de jeunes Caiotes fin janvier/début février 2011.

**THE ROADS TO REVOLUTION.  
HOW “DEPOLITICIZED” EGYPTIANS BECAME  
REVOLUTIONARIES**

The events that shook Egypt early in 2011, since named the “Egyptian Revolution”, raise many questions. One of these interrogations is to understand how a population largely considered as apathetic and depoliticized, participated massively in street demonstrations. It is possible to safely consider that there is nothing particularly “revolutionary” in seeing experienced activists mobilize for the hundredth time. Nevertheless, revealing the mechanisms behind what pushed tens of thousands of Egyptians that had never participated in politics before to take the streets is paramount. This article tackles this issue by studying a localized mobilization of young Caireners during the “January uprising”.

Mounia Bennani-Chraïbi et Mohamed Jeghlal

### LA DYNAMIQUE PROTESTATAIRE DU MOUVEMENT DU 20 FÉVRIER À CASABLANCA

Au-delà du discours vantant « l'exception marocaine », un large mouvement de protestation s'est développé dès le mois de février 2011 dans l'ensemble du pays. Loin d'être le produit d'un effet domino, le Mouvement du 20 février est notamment tributaire d'un processus d'attribution de similarité, de la réactivation de relais organisationnels et de réseaux plus ou moins dormants. Une large coalition s'est constituée au sein d'un champ d'alliance et d'opposition à la jonction entre scène politique instituée et espace protestataire, par-delà les clivages entre réseaux de gauche et islamistes. Dans un jeu d'échelles entre le local, le national, le régional et l'international, un faisceau d'actions, d'interactions et d'événements a contribué autant à l'enracinement de la coalition qu'à sa désagrégation.

### THE CONTENTIOUS DYNAMICS OF THE FEBRUARY 20 MOVEMENT IN CASABLANCA

Beyond the narrative which praises "the Moroccan exception", an extensive contentious movement has developed throughout the country. Far from being the product of a domino effect, the February 20 Movement stems notably from a process of building assumptions of similarity, from the reactivation of more or less abeyant structures. A wide coalition has developed within a field of both alliance and opposition, at the intersection of formal political sphere and contentious politics, regardless of cleavages between leftist networks and Islamists. On a variety of scales involving the local, national, regional and international levels, an array of actions, interactions and events have contributed as much to the coalition taking roots as to the process of its erosion.

Laurent Bonnefoy et Marine Poirier

### LA STRUCTURATION DE LA RÉVOLUTION YÉMÉNITE. ESSAI D'ANALYSE D'UN PROCESSUS EN MARCHÉ

En s'intéressant aux mobilisations nées du processus révolutionnaire yéménite engagé en janvier 2011, cet article, né d'une longue expérience de terrain partagée, étudie les interactions entre des pratiques émergentes et les « propriétés structurelles des systèmes sociaux ». Il fait l'hypothèse d'une dualité du processus révolutionnaire qui apparaît comme produit par les acteurs qui le portent mais aussi comme contraint par une structure historique, sociale et politique. Il interroge ainsi la capacité de l'événement révolutionnaire à générer de l'innovation militante mais également à pointer lui-même du croisement entre les pratiques émergentes et la reprise en main du processus par des réseaux de mobilisation existants et des acteurs politiques déjà institutionnalisés.

### THE STRUCTURATION OF THE YEMENI REVOLUTION. AN ATTEMPT AT ANALYSING AN ONGOING PROCESS

This article studies the mobilisations that have developed since the beginning of the Yemeni revolutionary process in January 2011. Built on shared and extensive fieldwork, it examines the interactions between emerging practices and the "structural properties of social systems". It assumes the duality of the revolutionary process that appears both produced by the actors that carry it and constrained by a historical, social and political structure. This paper thereby questions the capability of the revolutionary event not only to generate innovations but also to emerge at the intersection of emerging practices and the process' confiscation by former mobilisation networks and institutionalised political actors.

**VARIA**

**Michel Bussi, Jérôme Fourquet, Céline Colange**

**ANALYSE ET COMPRÉHENSION DU VOTE  
À L'ÉLECTION PRÉSIDENTIELLE FRANÇAISE DE  
2012. L'APPORT DE LA GÉOGRAPHIE ÉLECTORALE**

**L**es élections présidentielles 2012 s'inscrivent dans la continuité des changements politiques géographiques observés depuis une quinzaine d'années : progrès de la gauche dans l'Ouest de la France et dans les centres-villes, forte implantation du Front national dans les espaces périurbains et dans les territoires ouvriers, recul de la droite à l'exception des zones résidentielles tertiariées. Cet article, à partir d'une base de données originale à l'échelle du canton, analyse les évolutions récentes de la carte électorale (2007-2012), confronte à moyen terme (1981-2012) ces résultats à certaines variables socioéconomiques du recensement de

population, et propose quelques pistes d'analyses spatiales (principalement la distance à la ville).

**THE CONTRIBUTION OF ELECTORAL  
GEOGRAPHY IN UNDERSTANDING THE 2012  
FRENCH PRESIDENTIAL ELECTION**

**I**n 2012, the French presidential election confirmed the geographical political changes that have been observed for the last fifteen years in France : progress of the left-wing in Western France and in city-centres, strong presence of the National Front in the working class suburbs and in the suburban areas, and decrease of the right-wing, except in the service-based residential areas. This article, based on an original database at the canton level, analyzes the recent developments of the electoral map (2007-2012) and for the 1981-2012 period. It compares these results to socio-economic variables extracted from the population census, and offers spatial analyses (mainly according to the distance from the city).